

s'équilibrer sur une période de cinq ans. Toutefois, depuis 1981, la Finlande se retrouve avec un excédent considérable au titre du compte de compensation. Ce facteur, associé à la chute du prix du pétrole soviétique, l'un des principaux produits importés par la Finlande, et à la baisse de la consommation énergétique locale, a contribué à l'excédent commercial du pays avec l'URSS.

*Importations* — La valeur totale des produits importés par la Finlande en 1982 atteignait quelque 74 milliards de MF, ce qui représente une hausse de 1 % par rapport à 1981. Parmi les principaux produits importés, on retrouve les matières brutes (y compris les denrées alimentaires), le pétrole brut et les biens d'investissement et de consommation. Étant donné l'augmentation générale des prix des produits importés qui a résulté de la dévaluation du mark et du relâchement de la demande intérieure, le volume des importations devrait chuter légèrement.

*Commerce canado-finlandais* — Les relations commerciales entre le Canada et la Finlande sont régies par un échange de notes depuis le 17 novembre 1948 et par l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT) depuis le 25 mai 1950. Le Canada et la Finlande s'accordent mutuellement le traitement de la nation la plus favorisée.

En pratique, cette situation présente un intérêt très limité pour le Canada, étant donné les différents tarifs préférentiels appliqués par la Finlande aux termes d'accords commerciaux conclus notamment avec l'Association européenne de libre échange (AELE) et la Communauté économique européenne (CEE). La Finlande applique également les tarifs de l'AELE à l'Union soviétique et a conclu un accord commercial avec les pays d'Europe de l'Est membres du Conseil d'assistance économique mutuelle (CAEM). Elle applique également le tarif de préférence générale (TPG) aux pays en développement.

Même si les exportations canadiennes n'ont cessé d'augmenter, le commerce bilatéral demeure relativement modeste, soit environ 200 millions de dollars. En effet, depuis quelques années, la balance commerciale est en faveur du Canada; il s'agit là d'un renver-